
王立雪（本报）

工信部近日公布网络提速降费总目标，
到2017年底，所有地级以上城区家庭具备百
兆光纤接入能力，4G全面覆盖城市和乡村；
直辖市和省会城市等宽带平均接入速率达到
30Mbps，其它城市达到20Mbps；手机流量和
固定宽带平均资费水平大幅下降。

在“互联网+”已关涉中国发展大势的背
景下，互联网基础设施建设的速度理应再加
快一些。工业和信息化部副部长尚冰在国务
院政策例行吹风会上表示，2015年提速降费
的具体工作目标概括起来就是，光纤网络加
速普及、4G全面覆盖城乡、接入速率大幅提

升、资费水平明显下降。之后，三大电信运营
商分别公布了提速降费的具体方案。目前，
我国光纤网络覆盖家庭达2.9亿户，移动宽带
用户达6.4亿户，但网络速率与国际先进水平
及用户期望差距较大，网费占人均消费支出
比重仍然较高，城乡区域发展不平衡，服务质
量有待改善。特别是上网费用价格高，速度
慢，是个难解决的老问题。我国网速在世界
排名80多位，这与我国数量众多的网民很不
相称，与我们发展互联网经济的目标也相差
甚远。

我国网络之所以陷入当前的境地，最关
键的原因还是来自于运营商本身。目前，国
内的三大运营商独大的局面仍然存在。这
样，网络市场份额就毫不费力地被运营商瓜
分了。所以说，目前的网络运营体制，制约了
改革创新，加之受利益驱动，价格自然是上去

就下不来，服务水平提高得也就不那么尽如
人意了。

我国网络用户数量迅速膨胀，智能手机
销量持续增长，微信微博等互联网应用也成
为“新宠”，电子商务交易更是日益活跃，人们
的生活已经越来越离不开网络了。建设高速
畅通、覆盖城乡、质优价廉、服务便捷的宽带
网络基础设施和服务体系，能够持续改善用
户的上网体验，使人们的生活水平得到大幅
提高。

网络提速降费能为经济社会持续发展注
入强大动力，互联网可以“+”各行各业，比如，
互联网“+”工业就是工业互联网，互联网“+”
交通就是智慧交通，互联网“+”医疗就是远程
医疗。当然，整个“互联网+”都运行在高速的
网络之上。

为更好发挥信息通信业对国民经济和社

会的促进作用，工信部将加快建设宽带基础
设施平台，加大网络基础设施演进升级的力
度，大力促进提速降费，尽快缩小我国与发达
国家之间的差距。加快高速宽带网络建设，
促进提速降费，既可改善人民生活，又能降低
创业创新成本，为“互联网+”行动提供有力支
撑，拉动有效投资和消费，培育发展新动能。

要依据《“宽带中国”战略及实施方案》，
加大宽带领域改革创新的步伐，增强危机感
和责任感，摒弃因循守旧、满足于现状的观
念，克服阻力，冲破阻碍宽带改革创新的旧
的运营体制和管理机制。只有这样，网络价
格高网速慢的现状才能从根本上得以扭转。
在党中央、国务院的高度重视和大力支持
下，在信息通信行业的共同努力和社会各界
的积极配合下，我国的网络发展一定能一日
千里。

网络提速降费为“互联网+”助力

02 本版编辑/孙莎莎 声 音 2015年5月18日 星期一 报料电话：5200110

晚报观点 来稿邮箱：zzwbsy2013@163.com 新浪微博：@枣庄晚报-声音

法晚

大连万达集团股份有限公司董事长王
健林日前接受记者采访时表示，“中国的
政商关系这门学问应该比博士后还高呢，
可惜高校没有教这门课”。

《中国纪检监察报》评论，政商关系
没那么玄乎。那些围在官员身边的老板朋
友靠不住，敢索商人钱财的官员也靠不
住。大道至简，官商能做到各安其道而又
并行不悖，有交集而无交易，就不会最后
沦为一根绳上的蚂蚱。
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老猫

昨晨，又一个“神反转”案例登场了。某
电视台播出的节目中，一名大连男子声称自
己多次一住酒店就被警察调查，原因是一名
吸毒贩毒人员与自己同名。他坚称自己并不
吸毒，周边朋友也无人吸毒。1天后，其他媒
体向警方核实，此人确实曾因购买毒品被判
刑，后改为监视居住，警方并未对其信息错误
录入。结果一出，舆论哗然，纷纷称此男子为
“影帝”。今天凌晨，“反转”媒体道歉，大连男
子确实与吸毒无关，“反转”又转了回来。

近来“神反转”的事情多了些。比如黑龙
江庆安枪击案，事件一出，很多人便在网络上
激烈地批评警方，直到监控录像全部公布，是
非曲直立刻就有了变化。再比如成都暴打女
司机一事，网络曾经一边倒地抨击男司机，直
到行车记录仪内容曝光，舆论反转，女司机又
成了受到谴责的对象。再往前追溯，还有产
妇医院死亡事件，诸如此类，可以说“神反转”
都快成家常便饭了。

什么事情都得两面看。“神反转”有积
极的一面，那就是真相终于出现，人们能根
据事实及时更正自己的观点，说明公众有尊
重真相、自我澄清的能力。但它消极的一面
也不能忽视：舆论，特别是网络舆论，往往
在事情没有完全澄清时，就会发出声音，并
且势头汹汹，给当事人造成巨大压力不说，
而且往往会偏转决策或公众行为，造成更严
重的后果。

所以，“神反转”的剧情还是少一点为好。

如何减少“神反转”？这次男子涉毒被查
事件，给了不少启示。“神反转”的成因，在于
媒体初次发布时，只采访了男子一人，并没有
向事件的另一方警方求证，而采访又不扎
实。这是新闻采访的大忌。专业媒体犯此类
错误的概率较小，但网络自媒体，往往为求速
度和博眼球，会抢先发布单方面说法，或者仅
仅是事情的片段，这就会引起人们的误解。
但值得称道的是，警方在事发后澄清了事实，
改正了错误，使“神反转”的负面影响降到最
低。

反面的例子则是庆安枪击案——现场的
监控录像迟迟不能公布，引起越来越多的猜
疑和质问，公众舆论几乎完全站到了对立面
上，直到上级部门介入调查，录像公布，“神反
转”才得以实现，但耗费的社会成本，却是难
以估量的。

所以说，当片面、不完整、不准确的事件
描述引发公众关注时，最聪明也最正常的做
法，就是尽快公布真相。这也是巨大代价换
来的经验。

对公众而言，不要急于发表意见，十分重
要。一起事件，它初露端倪时往往只是一部
分，并不能完整呈现事情的原貌，是非曲直往
往会在气愤的刺激下被扭转。要学会冷静分
析，看看事件的时间、地点、人物、逻辑是否清
晰完整，尤其是双方当事人的说法是不是都
有。如有缺失，则须慎重。等一等，再看多一
点，才是成熟的做法。

自媒体刚刚兴起，人们缺乏经验是可以
理解的，但不可再三被“神反转”左右。我们
需要一个更加理性的社会，这不仅仅是媒体
的责任，也是每个人的责任。减少“神反转”
出现的几率，是所有人都该努力的。

“神反转”的剧情还是少一点好

今日观察

李世远

眼看着高考倒计时的牌子从100天变成
30天。对于高考，不光考生在进行最后的查
缺补漏，冲刺演练，不少家长也为高考专心备
战，甚至把自己手里的工作完全放下，在家里
专心陪孩子备战高考。（5月6日《枣庄晚报》）

笔者耳闻目睹比记者所言尤甚。进入最
后冲刺，学生们更加珍惜分分秒秒，有些夜车
开至半夜甚至凌晨一两点都是“家常便饭”。
家长们也不轻松，有的干脆请长假陪孩子，把
孩子学习之外的事全部包揽。采购新鲜果蔬、
肉类及营养品、洗衣、做饭、车接车送，每天连
轴转。孩子在家时，家长不敢看电视，甚至连
说话、走路都把声响降至最低，亲朋来串门更
是拒之门外。总之一句话，全家总动员备战高
考。

其效果如何呢？有的考生因过度紧张而
焦虑不安、头晕、失眠、食欲不振，家长的全包

全陪和无微不至的照料，虽令孩子感动，但丝
毫没有减轻其负担，反而更增添了压力、焦虑
和紧张感。

那么应以怎样的心态对待高考呢？一言
以蔽之，应以平常心对待。

高考确实是一次人生大考，但人这一生
面临的大考又何止这一次？高考只是其中的
一次罢了。没必要给人生那么大的压力，更没
必要把整个人生赌在这一场考试上。再者，高
考成绩的优劣，完全取决于平时的日积月累，
临时抱佛脚意义不大。家长的高度重视要放
在平时，考前的过度关注不一定能加分，相
反，会在无形之中使孩子更加紧张，感到压
抑、厌烦。

正确的做法是，首先，家长要调整好心
态，尊重孩子的意愿，不要事无巨细，过度关
注。“后勤服务”是必须做好的，但最好悄悄进
行，既营养又科学，千万不要把孩子养得脑满
肠肥。其次，要帮孩子舒缓紧张情绪，让他们
放下包袱，轻装上阵。作为主角的考生们也要
紧跟老师的步伐，回归课本，查漏补缺，放松
心情，努力打个漂亮仗。

备战高考应以平常心

百姓说话

常金沙

浙江嘉兴平湖的万女士说，12日上午，她
和丈夫吃着面包在逛街时被民警拦下并带到
了派出所，此后遭遇了脱光衣服搜身。接着做
笔录，足足折腾了三个多小时才得以脱身。
“后来说，调查清楚了，你是清白的，你走吧。”
5月16日浙江电视台曝光此事后，“在记者
的劝解下，万女士接受了警方道歉”。

就在此前，上海警察粗暴强闯福建女干
部的房间，造成其身体多处受伤，而后却称

“查错房了”。福建省人大代表钟乃祥在微博
上喊话：“上海公安，你们欠福建人民一个道
歉，有权也不能任性!”。当地警方后来称，已
与当事人沟通并已取得其理解。

两件事可谓惊人的相似，都是警察执法
“误伤”公民，而且这类事在涉事警方看来“很
平常”，要不是舆论关注，要想道歉，很难。

许多人都担心，如此不堪的事，会不会在

某一天冷不丁降临于自己头上！发生这样的
误伤，涉事警方有没有认真检讨？即便这样的
事情有时难免，但被错抓后如果连正常道歉
都成为奢望，既不能被接受，也不该被允许。

尽管《警察法》第9条规定：对有作案嫌
疑身份不明的人员，警察经出示相应证件，可
以当场盘问、检查，并根据需要带至公安机
关，经该公安机关批准，对其继续盘问。

但这并不表明警察可以轻易抓错人且无
需承担责任。即便执法实体和程序都合法，如
因马虎办案所致的错抓，也要有所担当。

警察错抓人，不一定都会承担责任，也难
有痛感。而公民一次被错抓，此痛终生难忘。
但公民在这一方面常常是宽宏大量的，当事
警察的一声道歉，即可能抹平和愈合其被误
伤的身心。

很遗憾，在屡有发生的警察错抓人事件
中，鲜见警察主动道歉的。警察误伤公民，主
动道个歉到底有多难？抓错人后的道歉，等到
媒体曝光，舆情汹涌才被迫出场，或许也能得
到当事人的谅解，但迟到的道歉毕竟大打折
扣，让人看不到应有的反省和诚意。

警察“误伤”公民，主动道歉有多难

网言个论

戴忠群

青岛交运公司日前开始试运行3条温馨
公交线路，准时到站，如果晚点3分钟乘客将
免费乘坐。（5月14日《枣庄晚报》）

听到此消息，笔者为之点赞。此举可以看
出公交公司真正是心里装着百姓，设身处地
为百姓着想，自己给自己上了“紧箍咒”。

在城区，乘公交出行方便、低碳，越来越
受到人们的欢迎，然而乘坐过公交的人都有
等车的体会，那滋味实在是不好受。尤其是上
班族们，车一晚点，他们的上班时间就没了保
障，这也是很多人不选择公交出行的原因之
一。有了问题就要解决，就需要公交系统的广
大干部职工抱着全心全意为人民服务的思

想，努力克服困难，让百姓准时乘上车，让大
家轻松愉快出行。

当然，公交车能否准时运行，会受到路
况、车况、上下车乘客的多寡等种种原因的制
约。例如有一次，笔者乘7路车途经八区附近
的铁道口时，因火车挡道，停下等待，时间一
长，后边相继来了3辆7路车，有人风趣地说：

“公交车赶大集来了！”车都集中在这里，线路
上运行的车辆就相对少一些，乘客在站点等
车的时间势必会延长一些。不过，遇到这种特
殊状况，公交指挥中心也可迅速反应，利用卫
星定位系统，下达指令，让周围 7 路车临时

“打增援”，以解燃眉之急。如此应急措施不少
城市早已有之，只要心里有百姓，真正为百姓
着想，再大的困难也能想出办法来克服。

我市 2015 年百件惠民实事提出让老百
姓方便出行，青岛“上马”准时公交的做法不
就值得借鉴推广吗？

晚点车免费乘 折射亲民理念


